

festé le même danger. Le *Bien Public* formule en ces termes la conclusion qu'il en tire : " Le socialisme est et demeure le grand péril de notre situation intérieure. "

Et il en accuse l'école.

" L'école, dit-il, est le moule où se pétrissent, se façonnent, intellectuellement et moralement, les jeunes générations et dont elles gardent l'ineffaçable empreinte. C'est là que se forment les futurs citoyens que la loi, quelques années plus tard, armera du bulletin de vote et qui pourront exercer une influence décisive sur les destinées du pays.

" Sous l'empire de ses préjugés sectaires, le libéralisme s'est évertué à déchristianiser l'école populaire, d'abord administrativement et sournoisement, ensuite législativement et d'une manière plus ouverte. C'est la faute de son imprévoyance ; c'est le crime de son impiété.

" Il est arrivé ce qu'il était trop facile de prévoir : l'école neutre est devenue la pépinière du socialisme, et son meilleur, son plus actif, son incessant moyen de propagande. C'est ce que les chefs du socialisme ont eux-mêmes proclamé mille fois sans détour ; c'est ce que les faits attestent avec une évidence plus irrécusable encore.

" Telle est la principale cause des progrès rapides et considérables du socialisme dans nos contrées. Nous subissons *électoralement* ce que d'aveugles gouvernants ou législateurs avaient préparé *scolairement*.

" Le mal, issu de cette tentative d'empoisonnement scolaire, eût été beaucoup plus grave encore, il serait peut-être devenu irrémédiable, sans la force de résistance d'un tempérament national séculièrement catholique, sans l'énergique et salutaire réactif de l'enseignement libre et enfin sans la nausée libératrice de 1884 qui permit à la Belgique de rejeter une grande part du poison. Mais il demeure que dans un trop grand nombre de centres importants, l'école publique est la couveuse officielle du socialisme et que cette œuvre de multiplication intensive s'accomplit aux frais des contribuables et sous les auspices du gouvernement.

" Oui ou non, avons-nous raison de dire qu'une pareille anomalie est, en un certain sens, absolument monstrueuse et bien faite pour alarmer tous ceux qui s'intéressent à l'avenir paisible et prospère de notre pays? . . .